

Huichapan
(Sobre el agua de Chía)

Construcciones religiosas:	Clasificación:	Ubicación:
San Mateo	Parroquia	Huichapan
San Mateo	Capilla	Huichapan
El Calvario	Capilla	El Calvario
San José	Capilla	San José Talan
San Bartolo	Iglesia	Tlaxcalilla
San Antonio	Capilla	Jonacapa
La Santa Cruz	Capilla	Bondojito
La Santa Cruz	Capilla	La Cruz
María Auxiliadora	Capilla	Comodejé
La Virgen de Guadalupe	Capilla	El Saucillo
Nuestra Señora de los Dolores	Capilla	Tocofani
San José	Capilla	Xajay
El Santo Niño	Capilla	El Cajón
El Señor de Buchesní	Capilla	Dantzibojay

El Señor de Esquipulas	Capilla	Maney
La Candelaria	Capilla	Sabinita
La Virgen de Guadalupe	Capilla	Vitejé

Historia

“Toco a los religiosos franciscanos evangelizar esta región. La primera misa se dijo en un jacal levantado 400 metros al noroeste del templo principal que hoy existe, en el año de 1531, en memoria de cuyo acontecimiento y en el frontispicio de esa iglesia hay un bajorrelieve que representa ese jacal, apareado con otro que está constituido por la capilla que sustituyó al jacal. En 1563 se construyó la capilla de San Felipe, hoy anexa a la de Guadalupe, que posteriormente se describe. La fecha exacta en que se fundó el convento se desconoce, pero ya en enero de 1585 dice Fray Alonso de Ponce en su relación “Veychiapa es un pueblo grande de indios otomíes y tiene otros muchos de visita de los mismos, y todos caen en el arzobispado de México, moran en aquella comarca más de ciento veinte españoles los cuales acuden a nuestro convento a recibir los Santos Sacramentos, porque allí no hay clérigos ningunos. Es tierra aquella muy fértil, cógese en ella mucho trigo y maíz y hay muchas estancias de ganado menor y algunas de mayor, y hácese mucho y buen queso. No están lejos de allí los chichimecas de guerra, y así no tienen mucha seguridad algunos pueblos de aquella guardianía. El convento está acabado, con su iglesia, claustro, dormitorio y huerta, en la cual se dan nueces y otras frutas y mucha hortaliza; riégase todo con el agua que sale de una fuente que nace dentro de la misma huerta que es mucha cantidad; el edificio del convento es bueno y su advocación es de San Matheo; los frailes que él moran son cuatro y todo es tierra templada”. La secularización tuvo lugar el 14 de noviembre de 1753, siendo su primer cura clérigo el bachiller José Antonio Morales.” (Catálogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).